
二十年前，是神的帶領讓我來到沐恩中學工

作的。 這是我的第一份工作，亦是二十年來唯一

的工作。在這廿個年頭中，我陪伴着學生成長，

同時亦走過我自己不同的人生階段──由黃毛丫

頭的大學畢業生，到為人妻子，到成為了兩個孩子的母親 ⋯⋯ 我

自己也實實在在的成長了。

年青的時候，沒有家累，可以披星戴月，不辭勞苦的全天候

照顧學生。小息時在校園和學生細語談心事，聆聽他們成長中遇

到的苦惱；假期時相約學生走遍香港離島各地，好增闊他們的見

識視野。我愛我的學生，待他們如弟妹，當他們犯錯時，我很心

痛。那時候，我因經驗不多，有時未懂得用合宜的說話規勸他

們，故衝突時有發生。但愛之深，責之切，那份情倒是真摯的。

當上母親的我，深深體會到母親的心腸，令我明白為人父母

的困難和無奈，從而多了一個角度去看我的學生。年齡方面，我

和學生相距得越來越遠，但歲月給我種種的經驗，叫我得着智慧

的心去了解他們。我明白孩子終會有長大的一天，故此對他們成

長期所表現的各種反叛和不羈，我會多一份忍耐和體諒。我開始

掌握技巧和方法為學生處理疑難，衝突少了，多了包容。我待我

的學生如我的子女。我愛我的學生，那份情常在。

不知道他朝一日，我做了嫲嫲婆婆之後，我的學生會否成為

我的孫子孫女。但我能夠肯定的是在這多年的教與學生涯中，在

我盡心盡力教導我的學生的同時，也是我的學生塑造今天的我。

我和學生，學生和我，彼此結伴，一同走在人生的成長路。

‧孔雪兒老師‧

我感謝神給我在沐恩中學生活了二十年的日

子，因為我在這裡不光是工作，更在這裡結識很多

朋友，在這裡看著和陪伴著很多青少年人成長，在

這裡我更找到我的另一半，建立一個新家庭。

從來沒有想過一份工作維持這麼久，同一地點工作這麼久，

在過去的二十年中，沐恩改變了很多，校舍漂亮了，課室和教學

設備改善了，而我亦與時並進，除了高度不變之外，輕微增進的

是我的體重和腰圍，少了的是我的頭髮，日漸向後撤退，開始灰

白。我的眼睛愈來愈厲害，遠的東西看不清，近的東西也看不

清，人老了，也患上老花。

我感謝神，在沐恩中學工作、生活，就像一個大家庭，同事

好像我的兄弟姊妹，學生就像我的子女。開校頭幾年，老師之

間，師生之間的關係十分緊密，老師不單是工作上的伙伴，更是

朋友，彼此合作無間，互相幫助。直到今日，同事之間可能太忙

了，或者大家有了自己的家庭，一大班人一起的活動次數已明顯

較少了。忙碌仍是我們老師的生活寫照，我跟同事和學生見面的

機會比見家人還多哩！很多同事都仍有教學的幹勁，教學的熱

誠，肯花時間在學生身上，這都令我十分敬佩！我感謝神，這許

多年來，我都享受同事的友誼。

現在的學生能力比較強，以前的學生較單純，很有人情味，

任教中一的老師常常被誤作父親母親，令人啼笑皆非！那時我和

學生有較多時間相處，有好幾次帶著中三學生去西貢交流灣和東

涌宿營，所謂宿營其實是借用一些十分簡陋的鄉村學校的校舍來

居住，只有尼龍床和火水爐，其他甚麼也沒有，同學要輪流弄早

午晚三餐，味道當然是一般，但是樂趣無窮！我們一起行山去漁

塘抓魚，一起燒烤，閒話家常，談談未來。

教學多年，我覺得在學生群體中工作，是十分有意義的事

情，因為有機會在一個人成長階段中和他同行，有機會在教學時

分享知識，分享生命，有時隻言片語不知不覺間成了學生一生的

幫助，一個重要的提醒。在青少年學生中工作，也教我心境變得

年青，學生提醒我要對未來充滿盼望。看到學生一批一批畢業離

校，在社會上好好做一個人，我便心滿意足。　

最後，我借用「獅子山下」的歌詞來總結這多年來的感受：

「我哋大家在沐恩中學相遇上，總算是歡笑多於唏噓⋯我哋大家用

艱辛寫下那不朽沐恩名句。」在沐恩過去二十年中，我深信神最

愛沐恩，因為祂的恩典一直與我們同在，為此我感謝我們的神！

願神繼續祝福沐恩中學。

‧伍焯佳老師‧
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一九八三年夏天第一次踏進沐恩，校舍外牆

顏色是少見的深啡色，襯上橙紅色的窗框，令初

次見面的人倍覺陌生。校園四週光禿禿的沒一草

一木，校舍空空洞洞的沒有傢俬檯椅，真有萬事

起頭難的感覺。雖然鐵路剛好電氣化，但還沒有吐露港公路。若

不幸火車故障，由九龍進來就仍像小時攀山越嶺到大埔旅行似

的。那時學校附近只有幾幢建築物，到處都是建築地盤，塵土飛

揚，但舊墟部份仍有鄉村風貌。別人知道我在大埔教書都關心是

否會舟車勞動，學生難教而特別辛苦。

隨著時間的過去，眼見各式各樣的傢俬檯椅，教學用具等陸陸

續續搬進學校，校園也慢慢栽上各種花草樹木，工友門還為我們建造

了魚池和石檯石凳。還記得第一年師生們齊齊親手在校園種植龍柏和

杜鵑。過幾年又種了數棵樟樹。門口的木棉樹長高至禮堂頂了，我每

次經過都會抬頭仰望，期望能看到木棉開花。記不起那一天，走過木

棉樹下，發現木棉樹開花了，雖然只有那麼一朵，也吸引我看了半

天。因為是沐恩的第一朵木棉花，內心有說不出的欣喜。

隨著時間過去，眼看一批一批的學生進來，又一批一批的離

去。第一年進來的中一學生，到中四時不能全數升上去。註冊的

那一天，望著空出來的座位由外校派來的學生補上，就忍不住流

下眼淚來。九一年會考放榜的那一天，有兩位同學取得五優的成

績，師生們感到十分驚喜。其後更有同學獲得會考八優成績，高

考獲得五優成績。教育正如植樹，須要栽種、澆灌和修剪，方能

開花結果。

也隨著時間過去，不少新同事加入沐恩這大家庭，也有不少

同事離去，屈指算算，由第一年到現在仍留在沐恩的同事，除校

長和我以外，還有十三位。有些雖然早生花髮或頭頂微禿，但仍

是滿有教育熱誠。事實上沐恩的老師都是教學熱切、有理想和有

愛心的一群，彼此關係良好又能同心協力。我們本著基督的愛教

導學生，建立良好的師生關係。至今我們仍強調沐恩是個大家

庭，在這裏充滿著天父的愛。

‧楊永傑副校長‧


